
 

COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL       
VERSIÓN N° 0327 

 

 
 

Ciudad de México, a 26 de julio de 2016. 
 

 
HÉCTOR GUTIÉRREZ DE LA GARZA  
Director general del Instituto Nacional de la 
Infraestructura Física Educativa 

 
Entrevista concedida a los medios de 
comunicación, posterior a su encuentro con la 
Comisión de Educación Pública y Servicios 
Educativos, en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro. 

 
 
PREGUNTA.- Quiero preguntarle si puede abundar un poco más 
respecto a los programas que va a llevar a cabo en Oaxaca. ¿Cuántas 
escuelas son las que se van a reconstruir en esa entidad? 
 
RESPUESTA.- En primera instancia, el día de hoy acudí a invitación 
de la Comisión de Educación de esta Cámara de Diputados, a esta 
representación social, a informar cuál es el avance del Programa de 
Escuelas al CIEN y del Programa Nacional de Bebederos. Ambos 
tienen prácticamente seis meses de su inicio. 
 
Como ustedes recordarán, el Programa de Escuelas al CIEN, inicia el 
pasado 7 de diciembre de 2015, con el banderazo de salida de parte 
del presidente Enrique Peña Nieto, quien nos acompañó al inicio de 
los trabajos en el plantel educativo Rodolfo Menéndez, aquí en la 
Ciudad de México. 
 
En el caso del Programa Nacional de Bebederos, está iniciando en 
este momento. 
 
¿Qué implica el Programa de Escuelas al CIEN? El compromiso de 
atender 16 mil 419 planteles educativos para fines de este año, con 
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un ejercicio aproximado de 25 mil millones de pesos y una matrícula 
de alumnos a beneficiarse, de más de tres millones. 
 
En el caso del Programa Nacional de Bebederos, acabo de hacer el 
compromiso formal con los legisladores de que en este año queden 
instalados 11 mil 34 bebederos más en todo el país que, sumados a 
los dos mil 675 que se habían instalado con antelación, en los años 
de 2014 y 2015 con el Programa Escuela Digna, ya tendremos una 
capacidad superior a los 13 mil bebederos, tendiente a cumplir la 
meta que fijó el secretario Aurelio Nuño y el presidente Peña Nieto, 
de 40 mil bebederos a instalarse en 40 mil planteles educativos. 
 
Se dice fácil, pero estamos convencidos de que vamos a llegar a la 
meta. 
 
¿Cuál es la gran ventaja con el informe que se presentó el día de 
hoy? Que se puede evaluar cómo va cada entidad federativa en el 
trabajo, sobre todo, de Escuelas al CIEN, porque en el caso de 
Bebederos, es función de las empresas contratistas el realizar la 
instalación de los bebederos en las diversas regiones. 
 
En este momento llevamos instalados, y ya en funcionamiento, con 
la calidad de agua de vida validada o certificada por Cofepris y por el 
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, en más de 600 
bebederos en el norte del país, que fueron las primeras 
convocatorias públicas que se emitieron para ese efecto. 
 
En el caso de Escuelas al CIEN, los Certificados de Infraestructura 
Educativa Nacional nos han llevado a tener en este momento un 
recurso superior a los 13 mil millones de pesos.  
 
Está pendiente una siguiente colocación de certificados que deberá 
realizarse a la brevedad en la que vamos a recibir, 
aproximadamente, 5 mil millones de pesos adicionales, éstos a 
ejercerse durante este mismo año, durante este 2016.  
 
Y, podemos evaluar qué entidades federativas están cumpliendo con 
el programa, cómo va la evaluación del mismo, cómo va la 
cumplimentación, toda la ejecución corresponde a cada una de las 
entidades federativas. Y aquellas donde hemos percibido algún 
rezago, hemos acudido de manera directa con los titulares de 
infraestructura educativa, con los secretarios de educación, 
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inclusive, con los propios gobernadores para analizar la 
razonabilidad de por qué el programa va retrasado.  
 
En el informe correspondiente ustedes podrán evaluar cómo va cada 
entidad federativa al día 22 de julio; se hizo un informe especial 
para esta Comisión de Educación de la que hemos recibido una gran 
cantidad de apoyo.  
 
En el caso de Oaxaca, y quisiera recordarles que para iniciar la 
ejecución de un proyecto se requiere que el Estado envíe el 
proyecto ejecutivo del listado ya previamente publicado en el portal 
de transparencia. 
 
Ante las circunstancias que vive Oaxaca, se tomó un acuerdo con la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción para que ellos, 
de manera gratuita, prepararan los proyectos ejecutivos.  
 
El día de ayer tuve reunión de manera directa con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción como con la del estado, 
y ya nos hicieron llegar poco más de 300 proyectos ejecutivos, éstos 
deberán estar aprobados en esta misma semana, eso eleva la 
calificación, obviamente, del estado de Oaxaca y ahora lo que 
prosigue es que ellos acudieron a cada uno de los planteles para 
poder hacer ese proyecto ejecutivo.  
 
Entonces, con la finalidad de ejercer esto de inmediato, esa será la 
consecución que se tenga en el caso del estado de Oaxaca.  
 
Donde tenemos, además, claroscuros porque en la misma región 
tengo un  estado como Chiapas que tenemos aprobados proyectos, 
prácticamente, por la totalidad de los recursos que dispone el 
estado de Chiapas, es decir, la gran ventaja de este tipo de 
evaluaciones es que puedes focalizar hacia donde tienes una 
debilidad y poderla atacar de inmediato.  
 
Tenemos un Tabasco que, prácticamente, tiene 100 de calificación; 
un Campeche que tiene un 92; o sea, no es un tema de región, son 
asuntos específicos que tienen que atenderse de manera específica.  
 
Y a su pregunta de ¿cuándo se pretende iniciar? 
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Ya estamos trabajando en este momento en Oaxaca. Se están, 
inclusive, licitando aproximadamente 60 obras, pero nosotros 
queremos agilizar mucho más este trabajo correspondiente. 
 
Por lo mismo, la reunión ayer con los de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, y en breve tendremos una reunión con 
el director de infraestructura local. 
 
PREGUNTA.- Pero las evaluaciones de la institución a su cargo revelan 
rezagos, en el caso concreto de Guerrero, Oaxaca, Chiapas, que es 
donde ha habido conflictos. 
 
RESPUESTA.- Chiapas no y Guerrero tampoco. El único estado al que 
hace usted mención, que traemos en este momento un rezago, es el 
caso de Oaxaca. 
 
Guerrero tiene aproximadamente un 75 de calificación, en el caso 
de Chiapas tiene 99 de calificación. Michoacán anda alrededor del 
80 por ciento, inclusive, deseo señalar, en el caso de Michoacán hay 
una propuesta para que – en este momento debería tener cien de 
calificación Michoacán- porque lo que pretende el gobernador 
Aureoles es sustituir todas las escuelas de “palitos”, pero para eso 
requerimos de un trámite administrativo para que se proceda en ese 
ejercicio. 
 
En consecuencia, de acuerdo a su pregunta, donde traemos rezago 
en este momento son estados como Jalisco, como Guanajuato, como 
Quintana Roo, como Oaxaca, donde tenemos que atender en cada 
uno de ellos. 
 
A partir de la presentación del informe en el que me acompañaron 
algunos de ustedes el pasado 1 de julio, a partir de ese momento, 
nos avocamos a acudir a cada una de estas entidades federativas 
para apoyarlos en poder sacar, lo más pronto posible, y agilizar este 
tipo de programas. 
 
Pero como esto está regionalizado hay una gran ventaja, puedes 
comparar estados dentro de la región, y podrán entonces percatarse 
que son situaciones específicas en cada una de esas entidades 
federativas en las que se requiere de algún apoyo de agilización del 
programa. 
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En el único estado donde estamos trabajando para elaborar los 
proyectos ejecutivos es en el caso de Oaxaca, las demás entidades 
federativas de las que hice mención, cada uno de ellos lo estarán 
enviando. 
 
Es más, el día de mañana tengo reunión con el gobernador de 
Guanajuato y su equipo de trabajo, que será recibido por un 
servidor, para agilizar ese rezago que traemos en la región 
occidente, pero en especial tanto en Jalisco, como en Guanajuato. 
 
PREGUNTA.- En el caso Oaxaca ¿cuántos planteles entrarían a este 
programa de mejora y qué recurso sería...? 
 
RESPUESTA.- No tengo el dato específico, quisiera no equivocarme 
en la numérica. Lo que sí le puedo decir es que el día de ayer, ya 
recibí de parte de la Cámara más de 300 proyectos ejecutivos que 
podrán iniciar su ejecución a la brevedad. Entonces, eso nos ayuda a 
ir detonando Oaxaca en lo particular. 
 
PREGUNTA.- ¿El conflicto magisterial no retrasará la ejecución de esta 
obra? 
 
RESPUESTA.- La realidad es que hemos tenido una muy buena 
comunicación con la comunidad escolar; es más, si ustedes 
recuerdan el secretario Aurelio Nuño y el gobernador Gabino Cué 
instalaron en Miahuatlán de Porfirio Díaz, precisamente en Oaxaca, 
el primer Comité de Infraestructura.  
 
Ese plantel educativo está totalmente terminado y es una zona, 
obviamente difícil. A lo que me refiero es, sí es posible seguir 
trabajando sin ningún problema y la comunidad escolar así lo ha 
recibido.  
 
Aquellas inquietudes que indebidamente fueron sembrándose, como 
fue la privatización de la educación o, en su caso, que daban en 
garantía las escuelas, creo que ya ha quedado perfectamente claro. 
 
Independientemente de ellos, en cada comunicado que nosotros 
entregamos, es decir el acta que firman los padres de familia, de 
manera textual se prevé que el inmueble no esté en garantía porque 
de ninguna se da en garantía y que eso no significa que los padres de 
familia tengan la obligación de dar el mantenimiento a las mejoras 
realizadas o que tengan que hacer aportación adicional alguna.  
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¿Para qué son esos comités de padres de familia?, para que vigilen 
que la obra y el compromiso que se tienen en esos planteles 
educativos se realice y se realice con la calidad debida. 
 
PREGUNTA.-  (inaudible) lo que está viviendo Oaxaca, ¿ustedes no 
temen un boicot a los trabajos que buscan estos proyectos? 
 
RESPUESTA.- No, yo a lo único que temo en este momento es a no 
concluir los proyectos ejecutivos.  
 
PREGUNTA.- ¿Qué plazo tienen?  
 
RESPUESTA.- A lo que me refiero es que es el único estado que 
requiere nuestro apoyo para que los proyectos ejecutivos sean 
elaborados por nosotros mismos y por la Cámara, cosa que ya se está 
realizando.  
 
Entonces, no tengo temor alguno en que con los proyectos 
ejecutivos procedemos a trabajar en cada una de las regiones de ese 
bello estado de Oaxaca.  
 
PREGUNTA.- ¿Y cuántos recursos son los de Oaxaca? 
 
RESPUESTA.- Es que no traigo el dato, si me permite ahorita le digo. 
No me lo sé por estado.  
 

Para Oaxaca se tiene un total de más de dos mil millones de pesos, 
de aquí al 1 de diciembre de 2018. 
 
Por lo que corresponde a los recursos 2015-2016, son 
aproximadamente 950 millones de pesos para el caso del estado de 
Oaxaca. 
 
PREGUNTA.- De esos recursos, ¿cuánto se ha gastado? De 2015-2016; los 
950 millones. Porque, con el conflicto, supongo que no lo han gastado. 
 
RESPUESTA.- Están en ejecución ya 118 millones de pesos, que 
corresponden a 2015, y de los mil 42 proyectos, que corresponden a 
2016, el día de ayer, como les comento, ya recibí 300 proyectos.  
Entonces, también vamos avanzando en el estado de Oaxaca. 
Muchas gracias.                      
                                             -- ooOoo -- 


